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O MOVIMENTO PARA A 
REDUÇÃO DA JORNADA 

DE TRABALHO: 
PRÓS E CONTRAS

jornalismo@cinformonline.com.br
Edvar Freire Caetano | jornalista DRT | 591/SE

1/5

Nos últimos anos, um movimento ganhou 
força em diversos países ao redor do mundo: a 
busca por uma redução da jornada de trabalho. 
A proposta de implementar uma semana de 
trabalho de quatro dias tem sido discutida 
amplamente, levantando debates acalorados 
sobre os prós e contras dessa mudança.

Um dos principais argumentos em favor 
da redução da jornada de trabalho é o 
potencial de melhoria na qualidade de vida dos 
trabalhadores. Com um dia a menos dedicado 
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ao trabalho, os indivíduos teriam mais tempo 
livre para se dedicar a atividades pessoais, 
cuidar da saúde, passar tempo com a família e 
buscar interesses e hobbies. Essa flexibilidade 
promoveria um maior equilíbrio entre trabalho 
e vida pessoal, reduzindo o estresse e 
aumentando a satisfação no trabalho.

Além disso, a redução da jornada de trabalho 
pode ter impactos positivos na saúde física 
e mental dos trabalhadores. Estudos têm 
demonstrado que longas horas de trabalho 
estão associadas a um aumento do risco de 
doenças, como doenças cardiovasculares, 
ansiedade e depressão. Ao permitir um tempo 
extra de descanso e recuperação, a redução 
da jornada pode contribuir para uma melhor 
saúde geral e um maior bem-estar.

Estudos têm demonstrado que longas 
horas de trabalho estão associadas 
a um aumento do risco de doenças, 

como doenças cardiovasculares, 
ansiedade e depressão



ANO 4 - ED. 301 - 22/5/2023  -  8

83544100991�83544100991�
3/5EDITORIALOPINIÃO

Outro aspecto positivo é o potencial 
impacto econômico. Ao primeiro olhar, pode 
parecer contraditório afirmar que trabalhar 
menos pode impulsionar a economia. No 
entanto, a teoria por trás disso é que um maior 
tempo de lazer estimula o consumo, pois 
os trabalhadores têm mais tempo e energia 
para gastar dinheiro em bens e serviços. Isso, 
por sua vez, pode impulsionar a atividade 
econômica e até mesmo incentivar a criação 
de novos empregos.

Porém, há também argumentos contrários 
à redução da jornada de trabalho. Um dos 
principais é o impacto financeiro sobre as 
empresas. Reduzir a jornada de trabalho sem 
uma compensação adequada pode levar a 
uma queda na produtividade e aumento dos 
custos para as empresas. Isso pode resultar em 
dificuldades financeiras, demissões e até mesmo 
o fechamento de negócios, especialmente para 
setores com margens apertadas.

Outra preocupação é a falta de aplicabilidade 
em determinados setores. Algumas indústrias, 
como serviços de emergência, saúde e 
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produção, exigem uma presença constante e 
ininterrupta. Nesses casos, uma redução da 
jornada de trabalho pode ser inviável ou até 
mesmo comprometer a qualidade e eficiência 
dos serviços prestados.

Em resumo, a discussão em torno da 
redução da jornada de trabalho é complexa e 
envolve considerações tanto positivas quanto 
negativas. É necessário encontrar um equilíbrio 
entre os benefícios para os trabalhadores e 
as demandas das empresas, considerando as 
particularidades de cada setor.

Além disso, é importante considerar que a 
redução da jornada de trabalho pode ser mais 
adequada em certas situações, como para 
profissões com alta demanda física ou mental, 

4/5EDITORIALOPINIÃO
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ou para pessoas que precisam conciliar 
responsabilidades familiares ou de cuidados.

Em última análise, a discussão sobre a 
redução da jornada de trabalho deve ser 
pautada por um diálogo aberto entre governos, 
empregadores, trabalhadores e especialistas. 
É fundamental avaliar as particularidades de 
cada contexto, considerar os prós e contras e 
buscar soluções que promovam um equilíbrio 
saudável entre trabalho e vida pessoal, sem 
prejudicar a sustentabilidade econômica e a 
produtividade das empresas.

Encontrar o equilíbrio entre trabalho e vida 
pessoal é um desafio que afeta a todos, e é 
necessário buscar soluções que sejam viáveis 
e benéficas para todas as partes envolvidas. 
O objetivo deve ser a criação de ambientes de 
trabalho saudáveis e produtivos, que valorizem 
o bem-estar dos trabalhadores e promovam 
uma sociedade mais equilibrada e sustentável.
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Comarca de Simão Dias – Sergipe

E D I T A L

Anderson Allencar Santos Ribeiro, Escrevente Substituto do Registro de 

Imóveis da Comarca de Simão Dias, Estado de Sergipe, na forma da Lei, etc. Em 

cumprimento ao disposto no artigo 26, da Lei nº 9.514/97, vem intimar o Sr. JOSÉ 

DA SILVA E GLEISE LUNA DA SILVA, inscritos no CPF/MF n.º 906.810.705-

44 e 026.338.435-73, por não ter sido encontrado no endereço fornecido, para fins de 

cumprimento das obrigações contratuais, relativas ao Contrato de Financiamento 

Imobiliário n.º 855551039123-3, garantido por alienação fiduciária, firmado em 

18/03/2011, com a CAIXA ECONÔMICA FEDERAL - CEF, referente ao imóvel 

situado na Rua São Jorge, n.º 48, Centro, Simão Dias/SE, Registrado n.º 05 e 06-

MAT-5.318, Registro Geral deste Cartório. Assim, procedo à intimação a V.Sª, 

para que se dirija a este Cartório e/ou Caixa Econômica Federal Agência desta 

Cidade, no prazo improrrogável de 15 dias, contados a partir desta data, ficando, 

Vossa Senhoria, cientificado que o não cumprimento da referida obrigação no prazo 

estipulado, garante o direito da consolidação da propriedade do imóvel em favor da 

credora fiduciária. Dado e passado nesta Cidade e Comarca de Simão Dias, Estado de 

Sergipe, aos 19 dias do mês de maio do ano de 2023.

Anderson Allencar Santos Ribeiro
O Escrevente Substituto

83544100991�83544100991�



Rua Francisco Rocha Almeida, n.º 274, Centro – Simão Dias – SE, CEP: 49480-000, Tel. (079) 3611-1237

C A R T Ó R I O    D O    1 º    O F Í C I O 
REGISTRO DE IMÓVEIS - TABELIONATO DE NOTAS - TABELIONATO DE PROTESTO DE TÍTULOS

MARICARMEM DANTAS DO AMARAL SANTOS – OFICIALA
Rua Francisco Rocha Almeida, nº 274, Centro - Simão Dias/SE

CEP: 49480-000, Tel.: (79) 3611-1237
E-mail: cartorio.1simaodias@gmail.com

Comarca de Simão Dias – Sergipe

E D I T A L

Anderson Allencar Santos Ribeiro, Escrevente Substituto do Registro de 

Imóveis da Comarca de Simão Dias, Estado de Sergipe, na forma da Lei, etc. Em 

cumprimento ao disposto no artigo 26, da Lei nº 9.514/97, vem intimar o Sr. JOSÉ 

DA SILVA E GLEISE LUNA DA SILVA, inscritos no CPF/MF n.º 906.810.705-

44 e 026.338.435-73, por não ter sido encontrado no endereço fornecido, para fins de 

cumprimento das obrigações contratuais, relativas ao Contrato de Financiamento 

Imobiliário n.º 855551039123-3, garantido por alienação fiduciária, firmado em 

18/03/2011, com a CAIXA ECONÔMICA FEDERAL - CEF, referente ao imóvel 

situado na Rua São Jorge, n.º 48, Centro, Simão Dias/SE, Registrado n.º 05 e 06-

MAT-5.318, Registro Geral deste Cartório. Assim, procedo à intimação a V.Sª, 

para que se dirija a este Cartório e/ou Caixa Econômica Federal Agência desta 

Cidade, no prazo improrrogável de 15 dias, contados a partir desta data, ficando, 

Vossa Senhoria, cientificado que o não cumprimento da referida obrigação no prazo 

estipulado, garante o direito da consolidação da propriedade do imóvel em favor da 

credora fiduciária. Dado e passado nesta Cidade e Comarca de Simão Dias, Estado de 
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Cidade, no prazo improrrogável de 15 dias, contados a partir desta data, ficando, 
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Durante o governo do ex-presidente 
da República, Jair Bolsonaro (PL), líderes 
petistas, de movimentos sociais e entidades 
sindicais, muito bem assistidos por setores 
“comprometidos” da “grande mídia”, tinham 
uma “narrativa” definida: enquanto o gestor do 
País se excedia em suas falas, o povo mais pobre 
do País passava fome, enfrentava dificuldades, 
sem emprego, com juros altos e o custo muito 
alto para comprar comida. O discurso era que 
o governo federal precisa garantir o mínimo: a 
subsistência do povo brasileiro. 

OPINIÃO
1/14

HABACUQUEVILLACORTE

habacuquevillacorte@gmail.com

JORNALISTA

PT “FOCA” EM 
VINGANÇA E ESQUECE 

DE GOVERNAR! 
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A eleição de 2022 já foi superada, Lula 
venceu Bolsonaro, a polêmica em torno 
das urnas eletrônicas se esvaiu, o ex-
presidente já ficou um tempo nos Estados 
Unidos, já retornou e assumiu sua posição 
de destaque na liderança da oposição e 
do PL; mas o petista, que venceu o pleito 
e já deveria vim cumprindo a promessa de 
garantir mais qualidade de vida ao povo 
brasileiro, sobretudo os mais humildes, 
por enquanto vai se mantendo essa e 
outras discussões em segundo plano, 
supervalorizando uma ideia negativa de 
“vingança” contra seus adversários. 

E aqui ainda não se trata da defesa de 
Bolsonaro ou de outros políticos que não 
“rezam na cartilha do PT”; não se trata de uma 
discussão sobre “perseguição política”, mas 
uma reflexão de que os problemas enfrentados 
pelos mais pobres durante o governo anterior, 
como a fome por exemplo, se perpetuam 
no governo Lula! Nada mudou! Ou melhor, 
os “atores sociais” são outros agora, mas 
quem se comprometeu com a “cervejinha e a 
picanha” durante a campanha eleitoral ainda 

2/14CINFORMANDOOPINIÃO
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não cumpriu! Os juros continuam altos e os 
custos com alimentação seguem aumentando. 

Mas, como perguntar não ofende nunca, 
cinco meses depois já no novo governo, 
já com o “pai dos pobres” no Poder, onde 
estão os defensores da comida mais barata 
na mesa do trabalhador? Onde estão as 
pessoas que buscavam engajamento nas 
redes sociais, nos programas de entrevistas, 
que condenavam a política social do governo 
Bolsonaro? O brasileiro continua tendo 
dificuldade para comer! Alimentos que 
compõem a cesta básica estão ainda mais 
caros, mas a “turma da lacração” silenciou! 
Por que? Será que para essas pessoas a 
“picanha e a cervejinha” já chegaram?

Desde o início do ano que todos fomos 
surpreendidos com o 8 de janeiro, quando 
o novo governo e até setores da imprensa 
tentaram responsabilizar Bolsonaro, mas agora 
mais recente, estranhamente, nem a CPI para 
investigar os atentados queriam mais; depois 
a “grande mídia” ocupou boa parte do tempo 
de seus noticiários com a polêmica sobre as 
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VEJA ESSA!
Em meados de março, há mais de dois 
meses, este colunista antecipou que, por uma 
indicação do ex-deputado federal André Moura 
(pai da deputada Yandra Moura), a CODEVASF 

joias, que também não se consolidou; agora a 
“pauta nacional” é o cartão de vacina do ex-
presidente (SIC)! Ao mesmo tempo, por pura 
vingança, Lula e seus aliados, inclusive setores 
do Judiciário, buscam punições para seus 
adversários...

Já estamos caminhando para o sexto mês 
do novo governo e muito pouco (ou quase 
nada) mudou! Até os cargos de comando dos 
órgãos federais ainda estão sendo negociados 
com o Congresso e, em alguns casos, seguem 
os mesmos do governo Bolsonaro. A “grande 
mídia” tem responsabilidade também porque 
silencia! Não valoriza as pautas que interessam 
o País, os brasileiros, como a fome, que 
continua, por exemplo! O que mais se vê, além 
da omissão, é gente querendo fazer “média” 
com Lula e sua trupe. Quem apostou em 
mudanças, acertou! Mas não foi para melhor...
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em Sergipe passaria a ser comanda por 
Thomas Jefferson França da Costa, o “Jeco”. 

E ESSA!
Alguns setores não levaram a sério a 
informação e imaginavam (por interesses 
pessoais ou questões ideológicas) que a 
indicação partiria de um partido de Esquerda 
ou de um apoiador “fanático” do presidente 
Lula. Agora, dois meses depois, alguns setores 
“confirmam” Jeco na CODEVASF. É do jogo...

EXCLUSIVA!
Setores da oposição estudam convencer a 
vereadora de Aracaju, Emília Corrêa, para 
que ela aceite o desafio de disputar à PMA no 
próximo ano. É evidente que a parlamentar 
tem uma reeleição encaminhada e vai precisar 
de muito apoio, mas seu nome é, de longe, o 
que mais chances se apresenta para enfrentar 
uma candidatura governista.

BOMBA!
O vereador de Aracaju, Isac Silveira, não quer 
nem ouvir falar no nome da Secretária de 
Saúde da capital, Waneska Barboza. Nesta 
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edição do Cinform On Line, além de criticar 
a gestora, ainda diz que ela está servindo de 
“moeda de troca” (para pressionar) apenas 
para o prefeito Edvaldo Nogueira negociar uma 
vaga a senador na eleição de 2026. 

PROPOSITAL?
Ainda segundo Isac Silveira, na entrevista 
para o Cinform On Line, o prefeito Edvaldo 
Nogueira trata os aliados com desdém, 
liberando o comando de secretarias sem 
a menor estrutura de trabalho ou com o 
orçamento extremamente comprometido. “É 
assim que ele (Edvaldo) trata os aliados”. 

OLHA O IPHAN!
Este colunista não sabe se existe algum dano ao 
erário público, mas mesmo sem ser nomeada 
no Diário Oficial, a nova superintendente do 
Iphan em Sergipe, Maíra de Jesus Campos, 
participou de um Encontro Nacional do órgão, 
onde já fora apresentada como a responsável 
pelo órgão aqui no Estado. Ela é uma indicação 
do senador Rogério Carvalho (PT) e do deputado 
federal João Daniel (PT), além do prefeito de São 
Cristóvão, Marcos Santana. 
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NÃO CONHECIA!
Em sua primeira reunião “extraoficial”, Maíra 
confessou que após sua passagem pela 
Prefeitura de São Cristóvão, conhecer com 
mais profundidade o Iphan é algo necessário 
considerando que ela tinha uma visão limitada 
da estrutura da entidade. Ela confidenciou que 
tinha como referência o patrimônio histórico 
do município em que atuava. 

INDICAÇÃO DE KATARINA
A informação é que a indicação de Maíra 
Campos desagradou a deputada federal 
Katarina Feitoza (PSD). Ela, assim como 
outros membros do PSD nacional, insatisfeitos 
com a desatenção do governo federal 
teriam questionado o ministro das Relações 
Institucionais, Alexandre Padilha, que parece 
não ter habilidade com a pressão da base 
aliada. Pelo o que se comenta em BSB, o 
ministro Marcio Macedo também não é dos 
melhores para articular...

POSSE NO CDL
O presidente do Tribunal de Contas do Estado de 
Sergipe (TCE/SE), conselheiro Flávio Conceição, 

CINFORMANDOOPINIÃO
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prestigiou a posse solene do novo presidente 
da Câmara dos Dirigentes Lojistas de Aracaju 
(CDL/AJU), o empresário Milton Andrade, como 
também dos demais membros da diretoria 
da entidade. O conselheiro do TC, José Carlos 
Felizola, também estava presente na solenidade 
na companhia da esposa e superintendente do 
SEBRAE/SE, Priscila Felizola. 

FLÁVIO CONCEIÇÃO
O presidente Flávio Conceição desejou uma 
gestão exitosa a Milton Andrade. “Trata-se de 
um jovem dinâmico e com disposição para 
o trabalho. Um apaixonado pelo comércio! 
Tenho certeza que fará um grande trabalho à 
frente da CDL”, disse, o presidente, que estava 
acompanhado do diretor jurídico da Corte, o 
advogado Rodrigo Castelli. 

ALERTA DE CHUVAS!
Na tarde desse domingo (21), a Defesa Civil 
emitiu um novo alerta de chuvas intensas, em 
Aracaju, nas próximas 72 horas. A orientação, 
em caso de emergências, é ligar no número 
199. O fim de semana foi de chuva em várias 
regiões do Estado, inclusive na Grande Aracaju.

CINFORMANDOOPINIÃO
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OLHA O SOLIDARIEDADE!
O partido Solidariedade em Sergipe passa 
a ser comandado pelo grupo político sob 
a liderança do deputado federal Rodrigo 
Valadares (União Brasil), que confiou a missão 
de assumir a presidência estadual ao seu 
assessor Alisson Bonfim. Nomes como o 
do articulador político Valdélio Silva e, o da 
representante das mulheres Aline Mangueira, 
que também são seus assessores, passam a 
fazer parte da executiva estadual do partido, 
eles que acompanham Rodrigo desde quando 
o mesmo ainda era deputado estadual.

SALVE JORGE!
“A Polícia Militar comemorou na última 
semana os 15 anos de existência da nossa 
Polícia da Caatinga, que executa um bom 
trabalho no sertão sergipano. Não custa 
lembrar que ela foi implantada no governo 
Marcelo Déda (in memoriam), tendo como 
local originário o trevo de Vaca Serrada, 
uma posição estratégica na rodovia que liga 
Monte Alegre a Canindé, e no trevo que vai 
para Niterói”. A lembrança é do ex-deputado 
estadual Jorge Araújo.
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https://cinformonline.com.br/


ANO 4 - ED. 301 - 22/5/2023  -  26

83544100991�83544100991�

10/14

MOBILIDADE URBANA I
Duas novas pontes são aguardadas com 
expectativa pelos sergipanos para melhorar 
a mobilidade urbana na capital: uma nova 
ligando Aracaju à Barra dos Coqueiros e a 
que liga a Avenida Tancredo Neves ao Bairro 
Coroa do Meio. Para esta última, o Governo 
de Sergipe deu um grande passo para sua 
concretização. 

MOBILIDADE URBANA II
O Projeto de Lei que autoriza o Estado a 
realizar operação de crédito, no valor de 
até R$ 300 milhões, para tocar a obra foi 
aprovado. A expectativa é que a licitação para 
a empresa que fará a obra aconteça ainda 
neste primeiro semestre e, até o segundo, a 
obra seja iniciada. Esse projeto possibilitará 
o desenvolvimento urbano e turístico em 
Aracaju, além de gerar empregos.

LAÉRCIO OLIVEIRA I
O senador Laércio Oliveira (PP) esteve 
na cidade de Umbaúba para tratar da 
implantação do Gás Natural Veicular (GNV) 
no Posto Reforço 2, uma das maiores 

CINFORMANDOOPINIÃO
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redes de postos de combustíveis do Brasil. 
Estrategicamente localizado às margens 
da BR-101, a concretização do projeto 
vai possibilitar atender a demanda de 
caminhoneiros e transportadores de cargas 
de todo o país que utilizam gás natural, mais 
econômico e menos poluente.

LAÉRCIO OLIVEIRA II
Laércio explicou que a chegada do GNV 
no Posto Reforço 2 tem uma importância 
significativa para o desenvolvimento da 
região sul e centro-sul do estado, já que o 
combustível irá atender veículos de carga 
pesada de todo o país. Inicialmente, o gás 
chegará de forma comprimida, transportado 
por carretas. A depender da demanda, 
será feito um estudo de viabilidade para a 
implantação de uma rede de gás no local.

LAÉRCIO OLIVEIRA III
“Esse é um momento muito especial porque 
viemos tratar sobre desenvolvimento, uma 
das pautas prioritárias do governador Fábio 
Mitidieri. O Posto Reforço 2 vende três 
mil litros de óleo diesel por mês, imagina 

CINFORMANDOOPINIÃO
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transformar isso em GNV, uma opção mais 
econômica que oferece maior autonomia e 
eficiência? Me coloquei à disposição porque 
onde tem possibilidade de desenvolvimento 
e geração de empregos eu estou dentro”, 
afirmou o senador.

GEORGEO PASSOS I
A juíza Simone de Oliveira Fraga deferiu 
uma tutela antecipada determinando 
a suspensão do Processo Seletivo 
Simplificado (PSS) nº 6504 da Secretaria 
de Estado da Educação (Seduc). A decisão 
foi expedida após ação protocolada 
pelo deputado estadual Georgeo Passos 
(Cidadania).  

GEORGEO PASSOS II
O PSS tem o intuito de contratar psicólogos 
e assistentes sociais no âmbito do Programa 
Acolher. São disponibilizadas 95 vagas, 
60 das quais são para psicólogos e 35 
vagas para assistentes sociais, além de 
cadastro reserva. Segundo Georgeo, essa 
não é a melhor opção para a contratação de 
profissionais para o serviço público.
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GEORGEO PASSOS III
“Entendemos a necessidade de um programa 
dessa magnitude que tem como objetivo 
ajudar os alunos. Contudo, não pode ser 
um programa temporário, tem que ser 
algo permanente - e eu acredito que essa 
permanência só é atingida com a realização 
de concurso público”, explicou Georgeo.

NO SERTÃO
O deputado estadual Paulo Júnior (PV) esteve 
em Gararu, sertão sergipano, para ouvir as 
necessidades dos alunos da escola estadual 
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Professor José Augusto Rocha Lima Os 
jovens querem intervenção de parlamentares 
estaduais para evitar transferência da escola 
para um prédio localizado em uma área fora 
da sede, na Fazenda Limoeiro. Ao lado dos 
deputados Marcos Oliveira e Georgeo Passos, 
Paulo Júnior conheceu as instalações da escola 
e conversou com os estudantes.

PAULO JÚNIOR
“A comunidade escolar está inquieta com 
essa possibilidade de mudança por conta da 
distância da sede do município. Iremos buscar 
a Secretaria de Estado de Educação para 
entender a necessidade de transferência e a 
possibilidade de se utilizar um prédio localizado 
na sede de Gararu. Educação é construída com 
diálogo e escuta é o que iremos fazer buscando 
a Comissão de Educação da Alese e a Secretaria 
de Estado”, disse Paulo.

CRÍTICAS E SUGESTÕES
habacuquevillacorte@gmail.com e 
habacuquevillacorte@hotmail.com
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A reportagem do Cinform On Line 
conversou com o vereador de Aracaju, Isac 
Silveira (PDT) que “soltou o verbo” sobre a 
gestão do prefeito Edvaldo Nogueira (PDT). 

ISAC SILVEIRA 
DIZ QUE EDVALDO 
COSTUMA FAZER 

PROMESSAS E NÃO 
CUMPRIR

CRÍTICA

Por Habacuque Villacorte | Equipe CinformOnline

1/13

lVereador diz que prefeito 
entrega secretarias sem estrutura 

para aliados comandarem
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Na oportunidade ele denuncia filas absurdas 
e quilométricas de pacientes à espera de 
consultas e exames específicos da Saúde 
de Aracaju; ele também critica a postura 
da secretária Waneska Barboza e aponta 
“falta de independência” para gerir! Isac até 
reconhece alguns êxitos da gestão em obras 
e limpeza pública, mas questiona duramente 
a prestação de serviços obrigatórios para a 
sociedade, além da Saúde, como a Educação 
e a mobilidade urbana. Ele também se 
posiciona com independência política em 
relação ao prefeito da capital. Confira a seguir, 
e na íntegra, esta breve entrevista: 

FOTOS DIVULGAÇÃO
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CINFORM ON LINE: Iniciando a entrevista, 
vamos à pergunta que não quer calar: 
o senhor, essa semana, defendeu uma 
intervenção na Saúde de Aracaju. Por que?

Isac Silveira:  Há um silêncio construído 
pela SMS e pelo Prefeito Edvaldo Nogueira, e 
isso tem um porquê. Não há avanços reais na 
qualidade dos serviços prestados pela SMS: 
Cirurgias eletivas, consultas com especialistas 
e muitos procedimentos que são de obrigação 
da rede primária, se amontoam aos milhares. 
Exemplo disso é que mais de 30 mil cidadãos 
aracajuanos aguardam uma consulta com um 
Cardiologista! E essa situação se repete em 
muitas especialidades. Muitos morrem na fila 
de espera desses procedimentos. Somente um 
interventor poderia, através da transparência, 
nos apresentar todas as falhas e soluções para 
que mais vidas não se percam. 

Em sua avaliação a secretária Waneska 
Barboza não está preparada para exercer 
a função ou ela estaria se “desvirtuando”, 
de olho de uma possível pré-candidatura 
em 2024? Waneska Barbosa foi médica do 

POLÍTICA
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SAMU, capitã de Polícia e perita médica do 
INSS; era adjunta do então secretário André 
Sotero, quem em três meses descobriu que 
se continuasse emprestando seu CPF, o fim 
poderia ser terrível. Até que ponto Waneska 
manda na SMS? Decidiu submeter-se aos 
ditames de Edvaldo Nogueira e entrará para 
história como a Secretaria da vacinação.

Waneska é um bom nome para governar 
o município de Aracaju? Por que? Aracaju 
não merece tamanha desgraça. Waneska sabe 
que os índices de aprovação de sua gestão são 
vexatórios. Na verdade, ela está cumprindo sua 
sina traçada pelos ardilosos Edvaldo Nogueira e 
Carlos Cauê: ser só, e somente só, uma moeda 
de troca pela preferência de Edvaldo ao Senado.

Como presidente da Comissão de Saúde 
da CMA, qual a explicação para essa 
“relação conflituosa” entre a secretaria 

POLÍTICA

O prefeito Edvaldo Nogueira tem o costume 
de fazer promessas e não cumprir!”
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de Saúde e os Hospitais Filantrópicos? Na 
verdade todas instituições que são públicas 
ou de caráter filantrópico, sofrem retaliações 
constantes da Secretária e sua equipe. Sua 
obstinação pela venda da saúde ao setor 
privado é notória! Terceirização, OS, PPP, 
são instrumentos desfaçados dentro da 
administração da SMS, para entregar ao setor 
privado a Saúde de Aracaju.

O senhor já conversou com o prefeito 
Edvaldo Nogueira sobre os problemas de 
Saúde da capital? Ele se comprometeu 
com algo? O senhor se considera 
aliado do gestor ou agora caminha com 
independência na CMA? O amigo lembra 

POLÍTICA
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quando o saudoso Marcelo Deda disse que 
ele também seria um Secretário de Saúde? 
Edvaldo, como um medíocre imitador de Deda, 
impõe a Dra. Waneska Barbosa que ela não dê 
um passo sem sua explícita autorização. Ele 
sabe que o “rei está nu”, mas continua decidido 
a ver somente o que lhe interessa. Quanto a ser 
aliado, me libertei dessas amarras! Estou livre, 
leve e pronto para enfrentar as injustiças.

O senhor tinha alternativas para parcerias 
com o Hospital São José e Hospital 
Universitário, mas as coisas não avançam 
com o município. Por que? Como Presidente 
da Comissão de Saúde estive em reuniões 
com todos: hospitais filantrópicos e com o 
Hospital Universitário. Todas essas instituições 
estão subutilizadas e sofrem retaliações. O HU 
preparou uma estrutura de três pavimentos 
para receber a mulher grávida, do pré-natal à 
UTI pediátrica, com profissionais de saúde já 

POLÍTICA

Quando você parte para os 
serviços obrigatórios, a gestão 
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contratados pela União, tendo a SMS somente 
que contratualizar, entrando somente com os 
aparelhos e insumos. Waneska Barbosa disse 
que não tinha interesse. Esse é um exemplo, 
dentre centenas que poderíamos pontuar. 

Qual é a realidade da fila de espera dos 
pacientes que dependem da Saúde de 
Aracaju para a realização de exames? É 
diferente da propagada da PMA? A fila é 
astronômica e eu digo isso com tristeza. Ela 
sequer é publicizada! Eu estou apresentando 
uma propositura na CMA, na próxima terça-
feira (23), tornando obrigatório para o 
Município a transparência sobre qual é o 
quantitativo de pessoas à espera por consultas 
em diversas especialidades. Como também 
exames específicos que não estão sendo 
realizados. 30 mil pessoas estão esperando 
por um cardiologista. Neuropediatra nem 
existe! A secretária não fez nada para se 
preparar para esse período onde crescem os 
casos de síndromes gripais! Por aí você avalia 
sua incompetência administrativa. Para eles 
a superlotação dos hospitais é normal e que 
a estrutura de Aracaju é suficiente. Temos 

POLÍTICA
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filas intermináveis, os órgãos fiscalizadores 
precisam cobrar e nós vamos apresentar o 
projeto, fazer a nossa parte. Mas teremos 
dificuldades para aprova-lo...

Mudando um pouco de assunto, há 
uma preocupação de seu mandato com 
a arrecadação da PMA, através da SMTT, 
dos valores provenientes de multas de 
trânsito com sinalizações eletrônicas. É 
verdade que a PMA não respondeu a um 
requerimento seu? Do que se tratava? Nós 
não temos nenhuma informação sobre a 
destinação dos valores arrecadados com 
multas aqui em Aracaju! Segundo o Portal 
da Transparência, em 2022, isso ficou em 
torno de R$ 23 milhões. Mas você não sabe 
para onde foram esses recursos! Temos 
uma cidade sem faixa de pedestre, sem 
política de mobilidade urbana efetiva; um 
administrador chamado Renato Teles cuja 
atuação é vexatória porque você não vê 
qualquer melhora no trânsito da cidade; e a 
PMA esconde esses recursos! A previsão para 
este ano deve superar R$ 30 milhões com 
multas. Queremos aprovar um requerimento 

POLÍTICA
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obrigando a PMA a ser transparente com 
estes recursos. Não sou contra pardal, mas 
com um trânsito caótico, com o transporte 
coletivo sofrendo e precisando dos subsídios, 
o que nós vamos dizer à sociedade? Se não 
aprovarem nosso requerimento, vamos propor 
uma CPI das Multas em Aracaju! 

 

Por que o trânsito de Aracaju a cada dia 
parece sofrer mais sem mobilidade? São os 
condutores ruins? A falta de sinalização? 
Ou a SMTT não consegue montar um plano 
de gerenciamento de crises? Se você abrir 
o site da SMTT vai perceber o quanto ele é 
vergonhoso! Nós temos, efetivamente, uma 
estrutura com profissionais que tentam 
cumprir os seus papéis, sem estrutura de 
plano de carreira e de forma reduzida, mas 
sem recursos. O dinheiro arrecadado com as 
multas deveria ser redirecionado para ações 

Temos uma cidade sem 
faixa de pedestre, sem política 
de mobilidade urbana efetiva”
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educacionais. Os moradores da Jabotiana, por 
exemplo, enfrentam grandes engarrafamentos 
diários sem nenhuma iniciativa da SMTT. 

Qual a sua avaliação sobre os resultados 
apresentados após a PPP da Iluminação 
Pública de Aracaju? Da nossa parte nada contra 
a PPP da Iluminação Pública, eu votei a favor 
desse convênio, mas ele não trouxe os resultados 
que nós esperávamos até o momento! Muitas 
lâmpadas com defeito e eu pedi informações. 
Segundo o secretário os dados estão sendo 
enviados porque temos muitos bairros às 
escuras, há a suspeita quanto à qualidade dos 
produtos, e nós vamos fazer um comparativo dos 
preços. O setor privado olha sempre para ampliar 
o lucro, mas a administração tem que fiscalizar e 
cobrar o que é melhor para o povo. 

Seu mandato também é sensível com 
a causa animal. Como o município de 

Não há avanços reais na qualidade 
dos serviços prestados pela SMS”

10/13POLÍTICA



ANO 4 - ED. 301 - 22/5/2023  -  42

83544100991�83544100991�

Aracaju tem se portado junto a este 
segmento? Há algum tipo de priorização? 
O que nós temos é um “teatro” apresentado 
pela Prefeitura de Aracaju! O Aju Animal 
não funciona, todas as entidades que 
trabalham com essa causa dizem que há um 
descaso do poder público sobre o cuidado. 
O prefeito Edvaldo Nogueira tem o costume 
de fazer promessas e não cumprir! Nas 
campanhas de 2016 e 2020 ele prometeu 
a implantação de um pronto-socorro 
veterinário. Como ele não apresentou, nós 
fizemos um requerimento para se verificar 
a possibilidade de uma PPP nessa área de 
cuidados com os animais. Ele desestruturou 
o meio ambiente. É uma prática dele 
(Edvaldo) de entregar secretarias para 
aliados sem estruturas. O secretário atual 
vive de migalhas! Todas as secretarias que 
estão sob o comando de aliados sofrem 
uma retenção de orçamento, o que é uma 
obstrução do fazer administrativo. Ao ponto 
de os secretários pedirem exonerações. 
É um processo de humilhação, de 
desconstrução. E na ponta fica a população 
de Aracaju. Vamos ter que procurar o 
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governo do Estado para tentar encontrar 
uma solução para este problema na capital.

Qual a sua análise sobre a gestão do 
prefeito Edvaldo Nogueira como um todo? 
Edvaldo pegou a PMA do ex-prefeito João 
Alves Filho (in memoriam) com uma série de 
problemas, e se aliou com o então deputado 
André Moura, que apesar do desgaste do 
governo Temer, era o líder do Congresso 
e teve a oportunidade de enviar muitos 
recursos para Aracaju. A pedra angular da 
gestão de Edvaldo foi o apoio que recebeu 
de André Moura. A equipe da PMA sobre 
obras, projetos, é boa, e Aracaju se encheu 
de obras. Algumas com qualidade e outras 
não. A pavimentação e o saneamento básico 
do Coqueiral, por exemplo, ficou bonito! 
Aquilo traz reconhecimento! Hoje a cidade 
tem uma limpeza constante. Vejo uma boa 
gestão no quesito obras, embora você 
também possa apontar alguns problemas. 

É mais manutenção do que inovação! 
Agora, quando você parte para os serviços 
obrigatórios, a gestão é uma das piores do 

12/13POLÍTICA
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Brasil. Na Saúde e na Educação temos muitos 
problemas. A SMTT é outro caos! 

E, concluindo a entrevista, sobre 2024, 
para Aracaju, o senhor tem alguma 
preferência eleitoral? Tem algum (a) pré-
candidato (a) que lhe impressiona por 
enquanto? Por que? A primeira batalha é 
desmontar este projeto entreguista e desumano 
que é o centro da gestão de Edvaldo Nogueira. 
Temos que construir uma alternativa que não 
passe pelas mãos deste homem! Porque aí 
seria a perpetuação dele no Poder. Ele acha 
que somente ele fez em Aracaju! Estou ansioso 
pelo término de seu mandato, e vu trabalhar 
muito por uma candidatura mais humana. Uma 
vez, conversando com o hoje ministro Márcio 
Macedo, ele me disse que “Aracaju era uma 
cidade cinza, de cimento”. A administração 
do prefeito realmente é desumana! Já estou 
nesta batalha para expor as incoerências desta 
administração e até o fim vamos mostrar o que 
vem sendo feito com o erário público. Aracaju 
não merece ficar sob a tutela desta gestão. 

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

VOLTAR PARA
PRIMEIRA PÁGINA
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Educação e conhecimento estão na base do 
desenvolvimento econômico-social de qualquer 
cidade, estado ou país, afirma o presidente da 
Assembleia Legislativa do Estado de Sergipe, 
deputado Jeferson Andrade (PSD). 

EDUCAÇÃO E 
CONHECIMENTO 

ESTÃO NA BASE DO 
DESENVOLVIMENTO

JEFERSON ANDRADE

DIVULGAÇÃO

1/3POLÍTICA



ANO 4 - ED. 301 - 22/5/2023  -  46

83544100991�83544100991�

“Onde houver esforço para a valorização 
da educação e promoção  do conhecimento 
a Alese estará presente”, diz. Ele lembra que 
agora a Assembleia Legislativa faz parte da 
mesa de negociação entre o governo estadual 
e o Sintese (Sindicato dos Trabalhadores na 
Educação de Sergipe) para a reconstrução da 
carreira do Magistério, que se queixa de perdas 
salariais  significativas nos últimos anos. 

Jeferson espera um desfecho positivo 
para os professores ao fim das negociações. 
“Acredito que esse encontro (entre as três 
partes) representa um recomeço muito 
positivo. O objetivo é chegar a uma proposta 
consensual para contemplar o Magistério por 
dez ou vinte anos, quem sabe, a fim de evitar 
mais perdas paras os professores”, relata.

UFS
É dentro desse espírito de reconhecimento 

aos valores da educação e do conhecimento 
para a sociedade, observa Jeferson,  que a 
Assembleia realizará, no próximo dia 29,  uma 
sessão especial para comemorar os 55 anos da 
Universidade Federal de Sergipe. 

2/3POLÍTICA
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“A UFS é um centro de excelência em 
ciência, pesquisa e conhecimento. 

O desenvolvimento de Sergipe passa pela 
produção científica da UFS. Dela saíram, 
ao longo desse tempo, cérebros que muito 
contribuíram e contribuem para a política, a 
economia e a cultura sergipanas”, diz.

Fundada em 15 de março de 1968, a 
Universidade Federal de Sergipe está presente 
em seis municípios sergipanos (São Cristóvão, 
Aracaju, Laranjeiras, Itabaiana, Lagarto e 
Nossa Senhora da Glória), ofertando 5.260 
vagas em 102 opções de cursos, através de 
processo seletivo anual. A UFS possui 1.566 
docentes efetivos.

Reitera o presidente da Alese, Jeferson 
Andrade, que todas s deputadas e todos 
os deputados estaduais estão plenamente 
empenhamos em contribuir com debates, 
indicações e projetos e políticas públicas 
que melhorem cada vez mais a qualidade da 
educação dos sergipanos.

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

VOLTAR PARA
PRIMEIRA PÁGINA
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SENADOR LAÉRCIO 
OLIVEIRA DISCUTE A 

IMPLANTAÇÃO DO GÁS 
NATURAL VEICULAR 

(GNV) EM UMBAÚBA
Na segunda agenda dessa sexta-feira, 19, 

o senador Laércio Oliveira (PP-SE) esteve na 
cidade de Umbaúba para tratar da implantação 
do Gás Natural Veicular (GNV) no Posto 
Reforço  2, uma das maiores redes de postos 
de combustíveis do Brasil.  Estrategicamente 
localizado às margens da BR-101, a 
concretização do projeto vai possibilitar atender 

1/4POLÍTICA

DIVULGAÇÃO
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a demanda de caminhoneiros e transportadores 
de cargas de todo o país que utilizam gás 
natural, mais econômico e menos poluente.

Laércio explicou que a chegada do GNV 
no Posto Reforço 2 tem uma importância 
significativa para o desenvolvimento da 
região sul e centro-sul do estado, já que o 
combustível irá atender veículos de carga 
pesada de todo o país. Inicialmente, o gás 
chegará de forma comprimida, transportado 
por carretas. A depender da demanda, 
será feito um estudo de viabilidade para a 
implantação de uma rede de gás no local.

“Esse é um momento muito especial 
porque viemos tratar sobre desenvolvimento, 
uma das pautas prioritárias do governador 
Fábio Mitidieri. O Posto Reforço 2 vende três 
mil litros de óleo diesel por mês, imagina 
transformar isso em GNV, uma opção mais 
econômica que oferece maior autonomia e 
eficiência? Me coloquei à disposição porque 
onde tem possibilidade de desenvolvimento 
e geração de empregos eu estou dentro”, 
afirmou o senador.

2/4POLÍTICA
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Também presente na reunião, o deputado 
federal Thiago de Joaldo explicou que o 
encontro foi uma consequência de uma 
primeira conversa ocorrida na Sergás 
juntamente com o prefeito de Umbaúba, 
Humberto Maravilha, onde foi levado para a 
companhia o interesse do município trazer o 
gás natural. Segundo ele, a perspectiva hoje 
de potencialidade e absorção de gás natural 
é algo em torno de cem mil metros, o que 
já torna a instalação do gás comprimido no 
município de Umbaúba  extremamente viável.

“O Posto de Reforço 2 é uma das maiores 
redes de abastecimento de combustível do 
Brasil e tem um potencial de consumo muito 
grande para gás veicular. A partir de agora, os 
empresários irão estreitar as conversas para 
que a gente possa avançar para o ponto final 
que é a instalação efetiva do gás natural aqui 
em Umbaúba. E o apoio de Laércio foi muito 
importante porque ele é referência na questão 
de energias renováveis no Brasil, no Congresso 
Nacional e aqui em Sergipe. Por isso ele veio 
dar o seu aval e o seu incentivo para que o 
projeto realmente aconteça”, disse Thiago.
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O prefeito Humberto Maravilha comemorou 
bastante o encontro e a evolução das 
tratativas. Ele afirmou que a reunião serviu 
como pontapé inicial para implantação do 
GNV no município de Umbaúba. “Foi uma 
demonstração de compromisso do senador 
Laércio Oliveira, do deputado federal Thiago 
de Joaldo e do deputado estadual Pato 
Maravilha. Então, nós queremos agradecer 
essa parceria com o nosso município, com 
Sergipe e com o Brasil, porque quem ganhará 
com isso é à população, especialmente os 
umbaubenses e o povo sergipano”, disse.

PRESENÇAS
A reunião contou com a participação 

dos diretores da Sergipe Sás S/A (Sergás), 
Álvaro Morais (diretor técnico) e Pablo 
Matsu (diretor comercial), do presidente da 
Companhia de Desenvolvimento Econômico 
de Sergipe (Codise), Ronaldo Botelho e do 
diretor de Novos Negócios, Gibran Ramos, 
além dos proprietários do Posto Reforço 2, 
Joelmir e Arquimedes Mocellin.

4/4POLÍTICA
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Email: 
elenaldosantana@yahoo.com.br

(79) 99949-9262

Faleconosco
CINFORMONLINE:

PARA MAIS INFORMAÇÕES, TIRAR DÚVIDAS, SUGESTÕES, 
OU MESMO PARA ANUNCIAR, SOLICITE-NOS UMA VISITA.

CONTATE SUA AGÊNCIA DE 
PUBLICIDADE OU TOQUE      
        E FALE DIRETO COM 

ANUNCIE AQUI

TOQUE AQUI E ACESSE NOSSO SITE
WWW.CINFORMONLINE.COM.BR
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https://api.whatsapp.com/send?phone=557999949-9262
https://cinform.com.br/
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KEIZERSANTOS
JORNALISTA

EDIÇÃO 301

LAGARTO E INDUSTRIAL 
REPRESENTAM SERGIPE 

NO NORDESTÃO FUT7
Organizada pela Confederação Brasileira 

de Futebol 7, de 8 a 11 de Junho de 2023, 
acontece a Copa do Nordeste de Fut7, em 
Fortaleza, no Estado do Ceará. De acordo 
com a Federação Sergipana de Fut7, Lagarto 
Fut7 e o Industrial Aracaju foram as equipes 

contato@sergipepress.com.br

PREFEITURA DE LAGARTO
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2/5ARENA SERGIPANA

JUDÔ SERGIPANO
A Federação Sergipana de Judô (FSJ) iniciou na 
última semana, os módulos de exame de faixa 
preta e graus superiores do ano de 2023. Os dois 
módulos foram realizados com os palestrantes 
Francisco Mangueira e Alan Chester. n

classificadas para representar Sergipe na 
competição, que conta com um total de 20 
equipes na disputa pelo título regional. n

FSJ
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PRIMEIRA DERROTA DO DRAGÃO
A primeira derrota da Associação Desportiva 
Confiança na Série C do Campeonato Brasileiro 
de Futebol 2023 ocorreu contra o São 
Bernardo Futebol Clube, no sábado (20), às 
16h, no estádio 1º de maio, em São Bernardo 
do Campo/SP. O time paulista venceu por 3x1 
com gols de Rafael Vaz, Bruno Oliveira e Bruno 
Michel, que marcaram para o São Bernardo. 
Dione marcou para o time sergipano. O Dragão 
do Bairro Industrial, que estava invicto com três 
vitórias, volta a campo para tentar a reabilitação 
contra o Clube do Remo, no dia 30, às 20h, no 
Estádio Evandro Almeida, em Belém/PA. n

3/5ARENA SERGIPANA

GABRIEL GOTO
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4/5ARENA SERGIPANA

TORNEIO NORDESTE DE NATAÇÃO
No último final de semana, aconteceu o Torneio 
Nordeste de Natação (XXV Troféu Sérgio Silva), 
no Parque Aquático Zé Peixe, em Aracaju/SE. O 
evento, realizado pela Confederação Brasileira 
de Desportos Aquáticos (CBDA), em parceria 
com a Federação Aquática de Sergipe 
(FASE), reuniu atletas da região Nordeste, 
com 33 clubes inscritos e mais de 500 
participantes nos três dias de competição. 
Foram nove provas disputadas entre as 
categorias infantil, juvenil, júnior e sênior. n

ASCOM/SEEL
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VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

VOLTAR PARA
PRIMEIRA PÁGINA

SERGIPE VENCE O FALCON
No duelo sergipano na Série D, do Campeonato 
Brasileiro de Futebol, o Club Sportivo Sergipe 
venceu o Falcon Futebol Clube por 1x0. O meia 
Pedro Henrique fez o único gol da partida, que 
aconteceu no último sábado (20), na Arena 
Batistão, em Aracaju, e que marcou a estreia 
do técnico Leandro Sena na equipe rubra. O 
próximo confronto do Sergipe será contra a 
Agremiação Sportiva Arapiraquense (ASA), 
no próximo sábado (27), às 16h, na Arena 
Batistão, em Aracaju. O Falcon joga contra o 
Esporte Clube Cruzeiro Arapiraca, no domingo 
(28), às 16h, no Estádio Municipal Coaracy da 
Mata Fonseca, o Fumeirão, em Arapiraca. n

SÉRGIO LUÍS
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O Festival Novo Canto – Festival Estudantil 
da Canção, idealizado e produzido pela 
Fundação Estadual de Cultura – Fundesc, 
através de Jorge Lins, Tonho Amaral, 
Sucupira e Acássia Barreto, marcou um 
importante ponto de virada na cena musical 
de Sergipe. A partir desse evento, surgiram 
uma nova geração de compositores e 
cantores, oriundos tanto de escolas públicas 
quanto particulares do estado.

O Novo Canto revelou talentos como Antônio 
Passos, Chico Queiroga, Fabio Dórea, Rubens 

KLEBER MELO, 
SOU DO AXÉ

NEUFONTES

CANTOR, COMPOSITOR, PUBLICITÁRIO E GESTOR CULTURAL

1/12
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Lisboa, Cris 
Emmel, 
Gena 
Karla, Doca 
Furtado, 
Nino 
Karvan, 
Marcos 
Aurélio, 
Sena, 
Sergival, 
Thiago 
Ribeiro, 
George 
Martins, 
Cledivan 
Lobo, 
Jadison Moreno, entre tantos outros artistas, 
ao longo de suas várias edições. Lembro-
me de ter assistido à final da edição do Novo 
Canto no Centro de Criatividade, em 1988, 
onde pude notar um cantor com uma música 
poderosa e um som alternativo, abordando 
temas de preservação e conexão com a terra: 
Kleber Melo. Ele foi mais uma das grandes 
revelações do Novo Canto.

2/12| CULTURAGERAL
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Os anos se passaram, e eu continuava 
ouvindo falar de Kleber. Em 1995, decidi 
me inscrever no Festival Canta Nordeste, 
evento que eu mesmo havia coordenado dois 
anos antes, em 1993. Seria a minha terceira 
participação como compositor. No primeiro 
festival, em Recife, apresentei a música 
“Língua Mãe”. Em 1994, foi a vez da música 
“Bacamarteiros”. E no ano seguinte em 1995, 
tive a honra de ter minha música “Baton das 
Alma” interpretada por Gena Karla, uma 
das maiores cantoras do Brasil. Kleber Melo 
também era um dos concorrentes do festival. 
Além dele, participaram nomes como Ismar 
Barreto, Amorosa, Joésia Ramos, Sena e 
Sergival, Grupo Repente, João Alberto, João 
Melo, Lina Sousa, entre outras estrelas do 
cenário musical sergipano.

Gena Karla foi a vencedora do festival, ficou 
em primeiro lugar, melhor interprete e melhor 
arranjo, e gerou grande polêmica. Os artistas 
liderados por uma grande cantora sergipana, 
intérprete de uma das músicas do festival, 
processaram a TV Sergipe, acusando-me de 
ser o coordenador do festival e, portanto, não 

| CULTURAGERAL 3/12
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poder participar do evento. Foram criadas 
inúmeras mentiras nesse processo. 

É importante esclarecer que eu havia sido, 
sim, coordenador do festival no ano em que 
Coco da Capsulana, música do Ismar Barreto 
e João Alberto, interpretada magistralmente 
por Amorosa, foi o destaque da competição 
em 1993. Desconfio que o ego inflado dos 
participantes não admitia o fato de uma 
talentosa jovem, que morava em Salvador, pois 
estava se formando em Arquitetura, não ter 
ensaiado um único dia com a banda base. Gena 
Karla chegou, cantou e encantou a todos com 
seu talento e interpretação, digna das maiores 
cantoras do mundo. Isso abalou os sentimentos 
das nossas estrelas, que se sentiram muito 
chateadas. Infelizmente, em nenhum momento 
analisaram a música ou a intérprete. 

No processo, estavam quase todos os 
participantes e até mesmo alguns que nem 
estavam presentes, levando-me a acreditar que 
eu não era muito querido por todos. Contudo, 
como diria minha bisavó Noemi, “se não quer 
gostar de mim, faça a fila para pegar a senha”.

4/12| CULTURAGERAL
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Entre os participantes estava Kleber 
Melo, que além de assinar o documento 
do processo, também escreveu um texto 
publicado no jornal da Funcaju, escrito por 
outra pessoa. Isso, fiquei sabendo mais 
tarde. Nesse texto, mencionava diversas 
atrocidades supostamente cometidas 
durante o festival, com o intuito de ganhar 
um valioso violão Del Vecchio azul, doado 
pela Casa do Artista, no altíssimo valor de 

| CULTURAGERAL 5/12
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R$ 300,00. O título do artigo era “Canta Neu 
Deste”. Até então, nunca tínhamos trocado 
nem um simples cumprimento, imagine uma 
conversa artística. Eu o conhecia apenas 
pelo nome e pelo Festival Novo Canto. Na 
época, fiquei muito chateado com todos, 
mas principalmente por Gena, ela cantou 
lindamente e não merecia o que tentaram 
fazer. Por mim, já estava acostumado com 
essas ações impensadas de alguns artistas, 
alguns por má-fé, outros por ingenuidade. 

Pouco tempo depois, meu amigo e grande 
músico Pedrinho Mendonça me procurou, 
pois haviam espalhado que eu iria processar 
todos os envolvidos, e que Kleber gostaria 
de conversar comigo. Pedrinho me disse que 
Kleber havia sido enganado e assinado um 
documento contra a classificação de uma 
música da Bahia que havia ficado em segundo 
lugar e que representaria Sergipe. Além disso, 
ele mencionou que o texto que Kleber escreveu 
para o jornal tinha sido alterado. Naquele 
momento, eu disse a Pedrinho que não seria 
necessário ter essa conversa, pois eu conhecia 
muito bem as artimanhas dos artistas. Além 

6/12| CULTURAGERAL
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disso, assegurei a ele que não iria perder tempo 
processando ninguém, pois sabia que a maioria 
não teria como me pagar qualquer indenização. 
Era uma reação movida principalmente pela 
chateação que eu havia passado. 

Algum tempo se passou e, enquanto 
trabalhava com Luiz Antônio Barreto, 
surgiu a necessidade de encontrar um 
artista para se apresentar para um 
grupo de pesquisadores estrangeiros 
que participavam do Colóquio Medieval, 

| CULTURAGERAL 7/12
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promovido pela Secretaria de Educação do 
Estado. Foi então que me lembrei de Kleber 
e o contratei para o evento. Assim, começou 
uma relação de amizade e respeito mútuo. 
Descobri que além de ser um grande artista 
da música, ele também é um talentoso 
chef de cozinha. Mais tarde, Kleber lançou 
seu primeiro trabalho solo, intitulado “Das 
Águas Barrentas”. 

Com o apoio de Luiz Antônio, do Sesc e da 
Casa do Artista, ele produziu seu segundo 
álbum, chamado “Canto Chão”. Kleber 
escolheu o meu Estúdio Capitania do Som 
para gravar esses projetos. Eu o apoiei ao 
máximo e descobri a pessoa doce e amável 
que ele é, com composições maravilhosas e 
uma profunda pesquisa na cultura popular, nas 
raízes africanas e ciganas.

O disco “Canto Chão” é composto por 12 
faixas: “Apresentação”, que diz - “É boa noite, 
chegou a hora, venho trazer boa nova, venho 
trazer alegria”; “Música das Feiras” - “Zaróio, 
mal casado e pé de moleque”; “Cantochão” - 
“No casarios, nos paços, no ponto da renda 
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irlandesa, 
nos cavalos 
do cabocos, 
o legado da 
riqueza”; “In 
Tupi”; “Taras 
e Tarôs” - 
“Uma cigana 
me disse que 
as cartas não 
mentem”; 
“Fogo 
Cigano”, uma 
parceria 
com Mingo 
Santana; 
“Bomsais”; “Pés de Laranjeiras” - “Noite de 
céu estrelado, no alto da Laranjeiras, o calo 
do pé inchado, de tanto brincar Taieira”; 
“Muvuca”; “Encruza” – “Sou filho da terra, 
nela fiz morada, pedi a Deus livramento, 
da aspereza da estrada”; “Ladainha de São 
Benedito”; “Deidade”; “Elo”. O álbum é uma 
fusão de ritmos, incluindo baião, rap, balada, 
afoxé e música cigana, representando uma 
conexão entre a terra e a água. Seu segundo 
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trabalho, produzido também no Capitania 
do Som, foi intitulado “Herança”, contendo 
12 faixas: “Herança”; “Estrada Sergipana”; 
“Pedintes”; “Banho de Gato”; “Lugarejo”; 
“Lentes de Contato”; “Ao Deus Dará”; “Oxum 
das Fontes”; “Piabeta”; “Santa Idade”; “Só e 
Vadio”; “A Dança das Mãos”. Esse álbum é uma 
homenagem à cultura africana trazida ao Brasil 
nos navios negreiros, um tema que Kleber 
valoriza muito em seus trabalhos sonoros.

Kleber Melo é um artista aracajuano, 
filho de Yeda Melo, uma grande mulher 
que o inspira sempre. Ele é Babalorixá, 
cantor, compositor, músico, pesquisador 
e cozinheiro, um verdadeiro multiartista. 
Kleber já lançou três álbuns: “Das Águas 
Barrentas”, “Canto Chão” e “Herança”, e está 
prestes a lançar seu novo álbum, intitulado 
“Batuque das Águas”, com previsão para 
julho próximo no Museu da Gente Sergipana. 
O projeto foi gravado no estúdio Arapuca, 
sob a direção e arranjos do maestro Ricardo 
Vieira, com a participação de Pedrinho 
Mendonça e Rebeca Vieira. Com uma 
sonoridade acústica e arranjos para violões 
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e percussões, o álbum apresenta uma 
sonoridade única e bela. Segundo Kleber, 
o som remete muito mais à experiência do 
sagrado através do sentimento e do coração, 
às emoções ligadas a cada orixá invocado no 
álbum. É algo que você precisa ouvir.

Kleber tem parcerias musicais com 
artistas como Joésia Ramos, Marta Mari, 
Jorge Ducci, Mingo Santana, Neu Fontes e 
suas músicas já foram gravadas por Patrícia 
Polayne, Amorosa, Chico Queiroga, Antônio 
Rogério, Rubens Lisboa, Denise de Aragão, 
Bruna Ribeiro e João Vitor Fernandes. Ele já 
se apresentou em shows por Sergipe e pelo 
Brasil, incluindo eventos como a Feira de 
Sergipe, Festival de Artes de São Cristóvão, 
Encontro Cultural de Laranjeiras, shows 
coletivos, Centro Cultural São Paulo em 
2013, Semana de Sergipe na Bahia em 2014, 
e no percurso do Carnaval de Salvador no 
Campo Grande em 2019. Durante 10 anos, 
Kleber foi um dos puxadores do Afoxé Omó 
Oxum. Além disso, ele compôs músicas para 
a Companhia de Artes Mafuá, como “Águas 
de Oxalá” e “Noites Sergipanas”. 

| CULTURAGERAL 11/12



ANO 4 - ED. 301 - 22/5/2023  -  71  

83544100991�83544100991�

Em 2022, Kleber lançou algumas canções 
do “Batuque das Águas” virtualmente, e o 
DVD “Da Nascente à Foz”, celebrando 30 
anos de composição e uma vida dedicada à 
boa música sergipana, ambos disponíveis nas 
redes sociais. Kleber é um desses artistas 
que você precisa conhecer e perceber que 
não há diferença entre o artista e a pessoa. 
Ele apresenta um universo de qualidade 
musical que flui espontaneamente das 
cordas do seu violão e de sua voz potente e 
afinada. Suas mensagens são sofisticadas 
e verdadeiras, nos levando a uma profunda 
sintonia com a natureza. 

Kleber Melo continua sua jornada artística, 
encantando o público com sua música, poesia, 
dança, arte e cultura autêntica. Kleber é um 
amigo que conheci na diversidade de ideias, 
um parceiro capaz, tranquilo e criativo. Ele é 
um grande artista em pura essência. É do Axé.

lNeu Fontes – Cantor, Compositor, Publicitário e Gestor Cultural.
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Com a crescente estabilidade do novo 
Governo Lula, a qual deverá se consolidar com os 
resultados da redução do valor dos combustíveis, 
é preciso voltar as atenções para um novo 
Projeto de Lei que se encontra em idas e vindas 
na Câmara dos Deputados e que determinará 
o futuro da democracia no Brasil. Trata-se do 
popularmente chamado PL das Fake News, PL 
2630/2020, de autoria do senador Alessandro 

O PL DAS FAKE NEWS 
E OS DILEMAS DA 

INFORMAÇÃO, UMA 
ANÁLISE PRELIMINAR

1/6GERAL

SAULO H. S. SILVA
PROFESSOR DA UFS
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Vieira e encaminhado para apreciação da 
Câmara Federal ainda 2020. Se aprovada, a lei irá 
regulamentar a liberdade, a responsabilidade e 
a transparência na internet. E foi motivado pela 
forma com que a direita e setores que davam 
sustentação ao ex-presidente Jair Bolsonaro 
utilizavam as mídias digitais para difundir 
mentiras e meias verdades. 

Como se sabe, um dos elementos que 
tornaram possível a eleição de Bolsonaro foi 
a mentira. Não que na política não existam 
mentiras e falsas acusações, mas o caso em 
questão foi, e isso é quase uma unanimidade, 
o suprassumo do uso desse expediente para 
proveitos políticos. Mas o objetivo desta 
reflexão não é enumerar as inumeráveis fake 
news difundidas pela direita bolsonarista, 
seria impossível! Fiquemos apenas com dois 
exemplos que ocorreram em lives do ex-
presidente. Em uma delas, Bolsonaro afirmou 
que quem tomasse a vacina contra o vírus 
da Covid 19 poderia ser contaminado pelo 
vírus HIV (21/10/2021); em outra, afirmou 
que as urnas eletrônicas foram fraudadas 
em eleições passadas (29/07/2021). Todas 
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essas afirmações eram peremptoriamente 
falsas, mas ao sair da boca do ex-mandatário 
e ganhar livre curso nas redes, influenciavam 
a mente de milhões de indivíduos Brasil a fora, 
tomando proporções desastrosas. 

Mentiras dessa natureza eram justificadas 
pelo que chamavam de narrativas que é 
na verdade elaborar uma explicação sobre 
determinado fato ou evento fazendo uso 
de toda sorte de estratagemas falaciosos 
possíveis. As fake news até hoje contaminam 
a opinião pública, apesar de seu efeito já ter 
sido mais devastador, e têm seu modo de 
difusão principal nas plataformas de mídias 
digitais onde o controle do que é verdadeiro 
ou falso é demasiadamente frágil. Além de 
permitirem a difusão de mentiras diversas, 
essas plataformas também deram ensejo para 
a organização de movimentos terroristas, 
como o que esteve envolvido no atentado de 
08/01/2023 em Brasília, bem como é espaço 
de difusão e organização de crimes hediondos 
como os recentes ataques às escolas 
brasileiras. Se o PL 2630 estava engatinhando 
desde 2020, com os ataques às escolas e as 
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negativas de redes como Twitter e Telegram 
em disponibilizar a pedido da justiça as 
informações necessárias para desvendar esses 
crimes, se tornou urgente definir os limites, a 
extensão e os marcos da liberdade na internet. 
Assim, as discussões voltaram com força, mas 
esbarram em resistências, apesar da urgência. 

As resistências, e também defesas do 
projeto, são de diversas ordens. O STF, 
que se viu sobrecarregado pelo número 
elevado de casos que teve que julgar sem 
uma lei apropriada para tanto porque essas 
plataformas nunca foram verdadeiramente 
regulamentadas no Brasil, tem interesse na 
aprovação do PL. O mesmo é possível se dizer 
a respeito das corporações tradicionais da 
imprensa brasileira, que veem a oportunidade 
de aprovar o PL para diminuir a força das Big 
techs no controle e difusão da informação. 
Já as Big techs são opositoras ao PL 
justamente por temerem a perda de seu 
poder de influência e perderem também parte 
significativa da publicidade digital. Por isso, a 
Google dispôs em sua página inicial um link no 
qual atacava o PL. 
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Por outras razões, muitos setores da 
imprensa independente têm também feito 
ressalvas importantes contra o PL, até mesmo 
denominando-o de “PL da Globo” porque esses 
setores da imprensa fazem uso de plataformas 
como o YouTube para divulgarem seus conteúdos 
e alcançarem remuneração que permita parte do 
financiamento de suas existências. Então, esse 
é um dos motivos que empresas como a TV 247, 
um dos maiores canais brasileiros de esquerda 
no YouTube, se manifestem de forma crítica a 
elementos desse PL. O Governo, por sua vez, tem 
interesse em regular a internet para controlar a 
maior força da direita bolsonarista que é difundir 
informações falsas pela rede, porém pode ser 
um tiro no pé porque se ao mesmo tempo 
enfraquecer a imprensa independente acabará 
por ficar nas mãos dos veículos tradicionais que 
também divulgam, ao seu modo, fake news.

Por conta desses diversos interesses, o PL 
patina, patina e mesmo sendo urgente não 
avança de forma significativa. Sobre isso, 
é importante que tenhamos em mente que 
uma regulamentação da internet e das mídias 
em geral é fundamental para a democracia. 
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Portanto, esse projeto de lei é importante, mas 
será preciso maior cuidado e ampliação da 
discussão para não estabelecer algo pior do 
que a ausência de lei sobre o assunto. 

A esse respeito, os temas que mais trazem 
dissenso são: quem determinará o que de fato 
é verdade ou falsidade? Haverá uma junta de 
censores? Como ficará efetivamente o emprego 
da verba em publicidade para programas 
jornalísticos em plataformas de internet? As 
empresas de televisão, rádios etc, também 
serão regulamentadas? Haverá espaço para 
o chamado jornalismo independente ou esse 
se enfraquecerá de inanição? Em que medida 
a democracia poderá se fortalecer com uma 
regulamentação dessa natureza? 

 Enfim, são muitas questões e aqui estamos 
apenas iniciando esse debate. No próximo 
artigo aprofundaremos a discussão com 
detalhes do PL e de como sua aprovação ou não 
irá impactar no futuro da democracia brasileira.  
lSaulo H. S. Silva  - É  Professor de Filosofia do Colégio de Aplicação da 
UFS e integrante do Grupo de Ética e Filosofia Política da mesma instituição.
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Em dia 28 de agosto de 1906, Fausto 
Cardoso aos 42 anos de idade, dirigiu-se 
desarmado, ao Palácio do Governo de Sergipe 
numa tentativa de mudar o pensamento 
das tropas do exército que estavam em 
Aracaju para acabar com o levante que, 
posteriormente, ficou conhecido como 
“Revolta de Fausto Cardoso”. Proferiu um 
discurso inflamado, mas os soldados atiraram 

ADVOGADO, JORNALISTA, 
SOCIÓLOGO E POLÍTICO 

CONHEÇA FAUSTO CARDOSO   

|GERAL 1/7

ERMERSONPORTO
Historiador | ermersonhis@gmail.com
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e ele caiu morto, vitimado por uma bala que o 
atingiu no peito. Foi sepultado em 29 de agosto 
no cemitério Santa Izabel em Aracaju. A morte 
de Fausto Cardoso repercutiu em todo o País.

Nascido no Engenho São Félix, município 
de Divina Pastora, em 22 de dezembro de 
1864, Fausto de Aguiar Cardoso estudou na 
Faculdade de Direito do Recife. A partir daí 
destaca-se na vida acadêmica e se torna 
discípulo de Tobias Barreto. Frequentou os 
círculos literários e filosóficos da famosa 
“Escola do Recife”, que abrigava as ideias 
positivistas e evolucionistas do final do século 
XIX. Recebeu o grau de Bacharel em Ciências 
Jurídicas e Sociais em 04 de março de 1884. 

Recém-formado, volta a Sergipe e foi 
nomeado Promotor de Capela e, em seguida, 
atuou em Gararu, Riachuelo e Laranjeiras, 
onde permaneceu aproximadamente 
por três anos, de 1887 a 1890. Escreveu 
vários livros. Em um deles, denominado 
“Concepção Monistica do Universo”, expôs 
sua filosofia. Na obra “Taxonomia Social”, 
escreveu páginas brilhantes sobre a 
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sociedade. Publicou 
vários artigos sobre 
história, temas jurídicos 
e outros assuntos. 
Não era a época das 
especializações, ou 
seja, de alguém ser 
só jurista ou médico. 
Trata-se de um período 
em que os intelectuais 
eram médicos, mas 
escreviam sobre 
história, sobre política, 
poesia. São intelectuais 
de um campo de 
interesse muito amplo. 
Assim foi Cardoso. 

Nessa época, em que voltou do Recife para 
seu Estado de origem, por desentendimentos 
dentro da política local, resolveu se mudar 
para o Rio de Janeiro. E sim, este era o 
caminho natural dos grandes intelectuais que 
não se acomodavam com a vida limitada que 
se tinha por aqui. Ao chegar na capital federal 
Cardoso se projetou. Não apenas como 

Fausto de Aguiar Cardoso 
(Divina Pastora, 22 de 
dezembro de 1864 - Aracaju, 
28 de agosto de 1906) foi um 
advogado, poeta, filósofo e 
político brasileiro.
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professor de direito e escritor, mas também 
chegou a ter um jornal chamado “A Aurora”. 

Fausto candidatou a deputado federal por 
Sergipe e é eleito em 1900. Foi deputado 
federal nessa legislatura (1900 a 1902). 
Nesse momento ele explode por ser um 
grande orador e alcança um sucesso enorme 
na Câmara Federal. O Rio de Janeiro todo 
o conhecia. As galerias da Câmara ficavam 
cheias quando ele ia discursar e este foi o 
seu auge. No cargo, Fausto se destacou como 
principal crítico da política econômica do 
presidente Campos Sales e do ministro da 
Fazenda Joaquim Murtinho, sendo defensor 
das ideias de Rui Barbosa e do protecionismo 
para incentivar o crescimento da indústria. 

Depois ele perde a eleição seguinte, mas 
retorna em 1906, que é também o ano de 
sua morte. Neste período também foi eleito 
já em outro contexto, como oposição à 
política dominante em Sergipe, comandada 
pelo monsenhor Olympio Campos. Ele vem 
agradecer a sua eleição em Sergipe e, então, vai 
acontecer o movimento que levou a sua morte.
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Em Sergipe o primeiro grande grupo 
oligárquico na República é o liderado pelo 
monsenhor Olympio Campos. E Fausto 
Cardoso, que se elegeu inicialmente aliado 
ao grupo de Olympio, rompe com este e 
retorna à Câmara Federal como oposição à 
oligarquia. Por isso, quando ele vem a Sergipe, 
vem numa espécie de desafio. Ele alega que 
é para agradecer a vitória na eleição, mas 
é claro que ele vem desafiar o poder que 
mandava em Sergipe. Diante disso, quando 
ele chega ao Estado já encontra uma revolta 
preparada pelos seus partidários, essa revolta 
queria derrubar a oligarquia olympista, isto 
é, o governo do desembargador Guilherme 
Campos, irmão do Monsenhor Olympio.

Com a morte de Fausto Cardoso, houve 
um movimento de vingança, porque os filhos 
de Cardoso resolveram vingar a morte do pai 
e assassinaram Olympio Campos no Rio de 
Janeiro no mês de novembro. Sergipe ficou 
profundamente ferido e tocado com esse 
movimento e a política local conviveu em 
um clima de muita agressividade durante o 
restante da primeira república.
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Um movimento desse tamanho, que 
marcou tanto a história do Estado, hoje 
é completamente desconhecido. O que é 
interessante nisso é como se perdeu a história 
desse movimento e a história do próprio 
Fausto Cardoso no decorrer das décadas, 
apesar de ele ter sido eleito o herói de Aracaju. 

Busto de Fausto Cardoso. Foto de Jadilson Simões.

A praça Fausto Cardoso recebeu esse 
nome em 1912 como forma de homenagem 
e hoje existe um monumento de sua estátua 
com a frase “Vou morrer defendendo 
a honra da minha terra”. Essa praça foi 
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construída em 1857 e já foi chamada de 
Praça do Imperador, Praça do Palácio, Praça 
da República e Praça Tiradentes.

Fausto Cardoso é patrono da Assembleia 
Legislativa – ALESE como reconhecimento 
pela sua luta no estado. O reconhecimento 
foi realizado pelo então presidente à época, 
Oliveira Valadão em 1916.

Diversas localidades do estado como praças, 
escolas, ruas, fórum, recebem o nome de 
Fausto Cardoso em alusão e reconhecimento à 
sua luta no estado.

Queridos leitores, para mergulhar um 
pouco mais na história de Fausto Cardoso e 
o contexto histórico em que vivia, sugerimos 
a leitura da obra Impasses do federalismo 
brasileiro, obra da professora Terezinha Oliva – 
grande autoridade historiográfica no tema.  

lProf. Ermerson Porto– Licenciado e mestre em história pela 
Universidade Federal de Sergipe. Membro da Academia Maruinense de 
Letras e Artes (AMLA) e Integrante do Grupo de Pesquisa: Poder, Cultura 
e Relações Sociais na História (CNPq/UFS) 
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